
文 张希纯（长宁区商务委退休公务员）

此刻， 我又拉开了那只抽屉 ， 翻看着
1978 以来，岁月留痕的那些证书，那些旧物。
蓦然间，那些过往的经历渐次向我走来，那些
事件、那些场景，如蒙太奇的镜头回放，清晰
依旧，感受却是不同以往。

看着这张 1992 年 12 月，长宁区政府“解
困办”签发的"区解困工作先进个人”证书，那
一幕又一次在脑海中跃出:“还有两户， 还有
两户……”我在睡梦中喃喃自语。 是的，那段
时间，上海第二次住房解困工作已进入尾声
阶段，我所供职的系统紧跟这个节点努力着。
那些天，我真的是“日有所思，夜有所想”啊。
还有，随后的连着几天走访，核实……还有，
送区解困办审核后落实，抵达解困的彼岸。

久远了，远去了，为何还记得?拿着这张
1998 年 4 月，区委办区府办联合签发给被评
为上年度调研工作优秀篇目《市属企业"放小
工作"的几点思考》作者的荣誉证书，眼前也
重现了几个片断：当时的我逐个企业走访踏
勘，深入细致地调研，分别提出改革方案 ;比
如不同人员的座谈会，比如反反复复的处理

信访工作……
哦！这是一张 2001 年 4 月，区“十五计划

起草工作领导小组” 组长、 副组长签名的证
书， 读着：“你荣幸地参加了区十五计划纲要
起草工作，以作纪念”的文字，顿时感慨万千，
那些数字、 那些目标、 那些措施……反反复
复， 斟字酌句， 秀才们有时还会争得面红耳
赤，不为别的，只为一方土地的发展兴盛。

翻阅着，回忆着。 一本《上海中小企业-
———2008 年 1 月刊》进入眼帘，里面刊有拙
作《"创意园"应该是什么？ ———由热议"创意
园"引发的些微思索》。这是始于 1990 年末的
工业闲置厂房改建为都市工业园推进到新阶

段的创新探索， 我作为政府职能部门职能科
室的责任人， 经历其间数年具体工作后才有
了这篇实践经验之谈的小文， 而且又是我识
字以来第一篇被发表的文章， 留下了烙印般
的记忆。

行笔间，脑海中忽地跳出那句经典口号：
“一年一个样，三年大变样”。 是啊! 以“新时
代”的思维，看着今天的上海城市建设和日新
月异的城市面貌， 想想党领导人民过去这几
十年来的努力和奋斗， 凡身在其中的参与者

和见证者，谁不感慨万千?让我感慨万千的不
仅仅是上海发生着巨变， 我还有幸参与了这
一发展进程中的几个重要节点工作。 1990 年
代初的人均居住面积 2.5 平方米和 4 平方米
(都是含及以下)的两次住房解困工作，着力
点是“民生”，大方向是住房制度的改革和城
区面貌的更新。市属轻工、纺织小企业划归属
地管理，称之为“抓大放小”，着力点是“工业
结构调整”，大方向是以经济体制机制改革促
进产业发展。 而“十五”计划纲要更是以改革
开放为主轴，其大方向不言而喻。 至于“创意
园” 建设则是深化工业结构调整改革发展到
一定阶段的产物， 也是我从事二十余年的以
微观经济管理为主的最后一站岗位履职工

作。尤其是“句号”画在了 2012 年 3 月跨入花
甲之时，脑海之印记则更为深刻。

那些年，我既是亲历者，跟着祖国前进的
步伐、上海发展的节拍，努力从事着这些意义
重大的经济工作； 我同时又是受益者，“社会
大学”所获得的知识以及在工作实践中探索，
曲折中得到的种种磨炼，很是丰厚。退休已进
入第八个年头了，坐在摇椅上闭目回顾，心头
仍感一股暖流在涌动。

【“我和我的祖国”征文】
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改革大潮催生我的社工生涯
文 张雅玉 （长宁区雅玉党群事务所法人）

我是 76 届高中毕业生，1977 年 10 月被
分配到上海第十一织布厂当了一名挡车工。
比起老三届、新三届的学哥学姐们，我们 76
届是幸运的， 可以不用去农村插队落户了。
纺织工三班倒，歇人不歇车。 那时候的我辈
年轻人不娇气，有一份工作就很满足了。 我
生性要强，凡事争先，不到半年就出了徒。 从
抻棉线、捋纤维，到接断头、拧成股，前后只需
8 秒钟。 连续几年在技能比赛中被评为技术
标兵，并成为车间教练员。 可以这么说，我 15
年纺织女工生涯是在辛苦并快乐中度过的，
以为自己端上了“铁饭碗”。

上世纪 90 年代初，上海进入改革开放后
的第一轮产业结构调整，调整的“第一锤”砸
向纺织业。 从“压锭减产”到“砸锭关厂”，55
万纺织工人走向“再就业”的艰辛历程。 在
“砸锭关厂”的名录中自然有第十一织布厂。
作为 55 万分之一的我，似乎一夜之间“长大
了”，感觉生活很沉重，很无奈。 当年很多同
事转岗到了公交公司和市容环卫单位工作，
我的出路在哪里？ 我读过一些国外、港台关
于“社工”职业的报道文章，但并不十分了解
这一行。

平心而论，当时的人们对“社工”这一概
念还很模糊，没把“居委干部”当作一份职业
看待。 我却不信那个“邪”，报纸上电台里不
是在说，社会面临着转型吗？ 国家经济体制
不正在发生着变化吗？ 从计划经济逐步转向
市场经济。 过去的“单位人”不正变成“社区

人”了吗？ 社区工作的范围不就越来越大了，
职能也就越来越多了吗？ 我坚信自己去当居
委干部的前景是光明的。 我的这一想法得到
了家人的支持。

我于 1992 年 7 月转岗到了玉屏居委会。
第一份社区工作是当调解主任， 也就是公众
“老娘舅”，专事邻里纠纷的调解。 1997 年 10
月， 我调任天山三村居委会， 先任居委会主
任， 后任党支部书记 （再后来改任党总支书
记）。昔日双目紧盯织布机，和布匹打交道；如
今眼里望见的是张家阿婆李家伯伯， 和人打
交道。 天山三村始建于 1956 年，我去任职那
一年房龄已 41 岁了。 由于历史欠账，老公房
没有得到修缮维护，设施坏损严重。有能力的
人家自然买房离开。这就形成这个居民区“五
多”，即煤卫合用房型多、老年人多、大重病患
者多、残疾人（含精神病）多和外来人口多。我
深知，凭一己之力是很难改变三村面貌的。我
必须靠“两头”，“一头”是赢得三村群众的信
任，另“一头”是要争取上级街道的支持。我从
掌握居民区各类人群的需求入手， 理清工作
头绪。 我采取“早上班、晚下班”的办法，尽可
能多的接触居民，俗话说“要识人头”，及时掌
握居民“急难愁”的信息。 并通过公开自己的
家庭电话及手机号码， 架起与居民之间一条
全年无休的热线。 通过成立三村“夕阳红”读
书会，衍生出“听听国家事、议议小区事；说说
心里话、聊聊邻里情；有难互助帮，快乐大家
享”的居民自治平台。居民的精神面貌开始发
生变化。

在我不断呼吁和申请下， 街道十分 “给

力”，帮助三村小区铺设小区通道，时逢迎世
博老公房平改坡综合改造， 小区内老公房得
以整修。还迁出一家工厂，将其改造成公共活
动室。 三村环境面貌为之一新。

我作为社区工作者的职业生涯是 23 年。
其间，党和政府给了我许多荣誉，先后被评为
“上海市优秀共产党员”、“上海市志愿者优秀
组织者”、“长宁区居民区党建金奖标兵”、“长
宁区领军人才”等。 并委以重任，推举我担任
区和市的两级人大代表。 2014 年我到了退休
年龄， 却退而不休。 受街道党工委的委托，
2015 年 3 月，成立了长宁区雅玉党群工作事
务所， 专事社区党群事务和居民自治的业务
指导。 经过四年的实践， 摸索出 “4+1 工作
法”，即党建惠民、自治惠民、法律惠民、健康
惠民+社会实践点。 让人们看到社会组织加
盟基层治理和社区党建所产生的活力和作

用。 作为一名市、区人大代表，我“怀揣民情
簿，为民鼓与呼”。履职期间提出的 80 件书面
建议以及 2 个议案被市政府采纳， 采纳率达
89%。 例如：关于修订《上海市老年人权益保
障条例》 降低老年人优待年龄起点的议案
（2014 年），2015 年推动修改了老年法，2016
年 65 岁以上人员提前享受到 75 元现金补
贴。

连同退休后创办社会组织的 4 年履历，
我的后 27 年职业生涯是伴着国家的改革步
伐，一路走来。是改革大潮催生了我的社工生
涯，没有改革大潮，哪有我一个纺织女工变身
社工的潺潺溪流？ 我的成长印证着时代的发
展，国家的进步！

三张证书和一篇文章
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五色土

今昔雨雪两重天
文 曹荣新（长宁退休居民）

2019年年初， 上海接连下了一个多月的
雨，创下有气象记载的最长阴雨天记录。 不见
太阳的日子，少不了网友们的调侃“太阳公公
躲起来了”“女祸再来补天吧”。 现实生活并不
因为低温多雨而遭受破坏，蔬菜供应正常，物
价平稳；城市交通秩序井然，各行各业依旧如
常。 然而，这般的恶劣天气，若是搁在改革开
放前，那就不好说了。

我从小在中山公园附近的弄堂旧里长

大。 长宁电影院旁边的 9 层楼住宅西园公寓，
是当时长宁区最高的建筑了。 我居住的弄堂
房子一到阴雨天，家家户户愁眉不展。 大人和
孩子上班上学没有人人一把伞是一难； 雨天
里马路菜场去买菜是一难； 倒马桶和到公共
供水站挑水又是一难； 落雨天生煤炉更是一
难； 遇上大暴雨弄堂人家家里漫水是难上加
难……往事历历在目，不堪回首。

2018 年农历“大雪”季节的第二天，上海
迎来一场难得的大雪。 男女老少为银装素裹
的城市欢欣鼓舞，纷纷走出家门，举起手机相
机拍摄这难得的雪景，在朋友圈里不断群发。
赞美老天爷赐予地处江南的上海也有如此美

妙的雪中美景。 笔者在和孙子嬉戏玩耍雪仗
后，不禁陷入沉思：这要是搁在半个世纪前，
人们不仅不会欣喜，还会诅咒大自然的严酷。
清楚地记得，五六十年代，每到寒冬腊月，我
们的父辈就愁着给孩子们添棉衣棉被， 冰冻
下雪更是为每天全家老少的伙食和出行愁眉

不展。 铝锅煮好的饭要放入饭窟（用稻草编织
的草窝）并裹上破棉絮保温，被窝里塞进汤婆
子、 热水袋， 废弃的盐水瓶灌上热水也能取
暖。 如再遇到自来水水管结冰冻住， 煤炉熄
火，电表短路，菜米油盐断货等，那种生活的
窘迫真是“冰冰凉透心凉”了。 当年一句“落雪
啦！ ”，让人们胆颤心寒。

在插队落户的岁月里 ， 一遇到 “下雪

啦！ ”，要么提前回城，要么就整日卷缩在
被窝里，既盼天亮出太阳，又等天黑快上
床。 冰冻雨雪天，我们这些没有结婚成家
的知青就度日如年了。 不知何处有温暖？
没有干柴草烧锅， 只能用煤油炉煮饭，没
有小菜下饭，酱油拌饭果腹；没有精米白
面，煮红薯充饥。茅草屋里寒气逼人，将化
肥塑料袋或编织袋用图钉封堵窗户门扇

来抗寒，那般的寒冷寒到骨子里，冷到心
里……

俱往矣！改革开放让中国老百姓告别
了贫穷困苦。上海 40 多天的阴雨天，虽然
没有太阳的光和热， 却有处处空调的温
暖。 晒不成衣被，家有烘干机替代光照。 人们
在空调房里呆久了， 反而愿意去雨地雨天里
换换空气。 上班的、上学的，一如往常；退休养
老的，看书读报玩微信，自得其乐；水、电、煤、
卫、衣、食、住、行一切如常，电饭煲、洗衣机、
烘干机、微波炉、电水壶、保温杯、空调、油汀、

地暖，一应俱全。 不想雨雪天出门买菜，可以
让快递小哥送菜上门。如今的好日子啊！是我
辈童年时代想都不敢想的事情。

今昔雨雪两重天。40 多天太阳虽未露脸，
老汉我心里却始终亮堂着，始终暖暖的，我感
恩新中国，礼赞新时代。 我打心底里喊一声：
珍惜啊，这国泰民安的好光景！

阿拉弄堂拍电影

文 陈日旭

没有比看在自家弄堂里拍过的电影更来
劲的事了。上世纪 40年代初，我出生在曹家
渡沪西电影院贴隔壁的“老公益里”。那是真
正的“贴隔壁”，我家住于弄口 2号，老房的
墙紧挨着影院的墙。旧时，影院夏日无空调，
晚间放映时都开启高处窗户透气，于是从我
家二楼南窗斜面看出去，可以瞥见影院内射
向银幕的一束闪动白光。再晚些的第 4场电
影，甚至可隐隐耳闻影片人物对话声。若是战
斗片，那轰隆作响的枪炮声更是不绝于耳
……
1957年某日，已在初中读书的我放学回

家，只见电影院一侧人山人海，警察亭后被围
起老大一个圈，圈内有大卡车停着，地下有成
堆的粗电缆，弄堂口成了中心。听大人议论，
这里正准备拍电影，片名是《永不消逝的电
波》。我被纠察挡在圈外，幸好有一位戴红臂
章的老妈妈认识我，出面道：“这个小弟弟住
在弄堂里的，让他进去吧。”
一路进去，只见电影制片厂的工作人员

忙上忙下，气氛紧张。弄口的洗衣作被改名为
“上海王新記洗染店”，一旁还有繁体字的
“精工织补”广告字样。弄口一顶大伞下，油
豆腐线粉摊氤氲着热气。我家楼下的小毛娘
头梳“乌龟团”发髻，坐于小凳上佯作在木盆
里搓衣；唯有左侧的老虎灶模样依旧。因为拍
戏的情节从弄口开始，所以从楼窗缝里观看
的角度得天独厚。
排练仅限于几个动作：好几个特务跳下

车子，持着手枪，鬼鬼祟祟作抓人状；还有人
扛着长竹梯冲进弄内，连续好几遍，看得都乏
味了。让我眼睛一亮的是，著名演员王心刚油
头粉面，蓄着胡子，穿着皮茄克，扮演反面人
物特务头子。另有一位面庞较福相的中年女
性，长波浪式头发脑后用手帕扎起，脖颈上挂
着秒表和叫扁（哨子），发号施令指挥着众演
员，显得十分干练，后来我才得知她是该片导
演王苹。直到华灯初上时分，四周的水银灯齐
亮，弄口的弹咯路用水浇得湿漉漉，在导演的
口令下，摄影机开动完成正式分镜头拍摄。至
于由孙道临扮演的主角李侠走进弄堂深处的
镜头，因禁止走动，我无法看到。人们纷纷传
言，当年地下党员李白确曾潜藏在我家居住
的弄堂秘密活动过……
1958 年，电影《永不消逝的电波》在沪

西电影院上映了，轰动了曹家渡附近的居民，
男女老幼，奔走相告，争着一睹为快。一时间，
楼下的小毛娘、线粉摊主“小六子”，似乎成
了电影大明星。我清晰地记得，当我看了第一
遍后，又与同学一起到沪西电影院看第二遍，
还特别提醒大家认真看片尾的镜头。散场后，
同学们还聚到弄口，议论着影片的拍摄角度、
取镜范围。
影片的情节在上海展开，片中处处充溢

着上海元素。如黄浦江、外滩、外白渡桥；石库
门弄堂、小马路成排的电线杆、昏黄的路灯；
老房内的木楼梯、小阁楼；道具有蒲扇、瓷茶
壶、铁皮闹钟、奶油蛋糕、火柴等。甚至人物对
话也用沪语插话，如“吃排头”、“搓麻将”、
“李太太，有空请过来白相”等，让沪上观众
倍感亲切。
转瞬之间，《永不消逝的电波》发行已一

个多甲子，当时为之深深感动的我，已成了皤
然老叟。60 个春秋过去，片末那“嘀、嘀、嘀
……”的电报声伴随着主人公：“同志们，永
别了。我想念你们”的坚定独白心声，犹在耳
畔；那蓝天白云、炮火硝烟、五星红旗画面重
叠的镜头，永驻心间。这确是一部新中国电影
史上堪称经典的好电影，更让我心仪的是在
我故居弄堂拍过外景。

【岁月悠悠】


